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Le Sommet Conjoint des Chefs
d'Etat et de Gouvernement de la
Communauté économique des

Etats de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO)
et de la Communauté économique des
Etats de l'Afrique centrale (CEEAC) sur
la Paix, la Stabilité, la Sécurité, et la
Lutte contre le Terrorisme et
l'Extrémisme Violent ont adopté lundi
la Déclaration de Lomé sur la paix et la
sécurité dans les deux régions. Dirigé
conjointement par le président
togolais Faure Gnassingbé et son
homologue gabonais, Ali Bongo, la
rencontre a permis aux chefs d'Etat et
de gouvernement et quelques

Le ministre des transports,
Ninsao Gnofam, succède au
m i n i s t r e m a l g a c h e d e s

transports et de la météorologie
Beboarimisa Ralava à la présidence du
comité des ministres de l'Asecna à la
fin de la 62ème session vendredi 27
juillet dernier. Le malgache a passé le
témoin à son homologue togolais au
cours d'une cérémonie effectuée en
présence du chef du gouvernement
Komi Selom Klassou, du Dg de
l'institution aérienne Mohamed

Moussa et du Colonel Gnama Latta,
patron de l'aviation civile togolaise.

La réunion des ministres de
tutelle des 18 pays membres de
l'Agence a pour objectif d’explorer les
voies et moyens pour améliorer
l ' e f f i ca c i té d e s systè m e s d e
l'institution crée en 1959. Elle était
également l'occasion pour le Togo, de
succéder officiellement à Madagascar
à la tête du Comité des ministres de
l'agence.

En marge de cette réunion,

de nombreux accords ont été signés
entre les pays membres, dans le but
de renforcer les activités de l'agence
basée à Dakar, au Sénégal. Le Togo a
notamment signé deux accords
aériens avec le Niger et le Congo.
L'Asecna, qui supervise un ensemble
d e 1 0 3 a é r o p o r t s d o n t 2 7
internationaux a obtenu le 30 avril
dernier, la certification Iso 9001
version 2015, pour l'ensemble de ses
performances.
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MUTUALISER�LEURS�EFFORTS�POUR�FAIRE�FACE�AUX
DIFFERENTES�MENACES�SECURITAIRES�SUR�LA�REGION

personnalités d'analyser la situation
sécuritaire en Afrique centrale et de
l'Ouest et de noter les risques liés à la
montée des défis sécuritaires,
notamment en ce qui concerne le
terrorisme, les trafics d'armes, le
b l a n c h i m e n t d ' a r g e n t , l a
cybercriminalité, etc.

La déclaration de Lomé sur
la paix, la sécurité, la stabilité et la
lutte contre le terrorisme et
l'extrémisme violent est composée
des actions prioritaires à mener pour
aboutir à un cadre de partenariat
optimal entre les deux espaces afin de
constituer un solide bloc dans la lutte

contre le terrorisme dans tous ses
aspects. Et dans cette mission, l'accent
s e r a m i s s u r u n e a p p r o c h e
collaborative impliquant aussi bien la
communauté internationale que les
Etats membres avec tout leur arsenal
juridique, sécuritaire, et de défense, la
société civile, les communautés
religieuses, maillon important de la
chaîne, la jeunesse, etc.

Plusieurs décisions ont
sanctionné la fin de la rencontre. Les
chefs d'Etat et de gouvernement
s'engagent à coopérer pour prévenir

les conflits, promouvoir la paix et la
stabilité dans les régions, à travers
notamment la mise en place et le
renforcement aux niveaux national et
régional du mécanisme d'alerte
précoce et des réponses rapides aux
crises impliquant la société civile, les
leaders d'opinion, les femmes et les
jeunes. Parlant du Sahel et le bassin du
lac Tchad, la déclaration de Lomé
appelle à une mobilisation totale
derrière les troupes engagées dans la
lutte contre le djihadisme. La
déclaration de Lomé aborde le sujet

sous le même angle que les présidents
ivoirien et nigérien, en mettant l'accent
sur un appel aux soutiens. Les pays des
deux régions ont été invités à soutenir
matériellement et financièrement les
forces engagées dans la lutte contre le
terrorisme, dans le bassin du lac Tchad
et le Sahel. Les Chefs d'Etat et de
gouvernement ont formulé, à l'endroit
du Conseil de sécurité des Nations
unies, le vœu de voir la force G5 Sahel
placée sous le chapitre 17 de la charte
des nations. Pour la question
migratoire la déclaration de Lomé qui a
salué les efforts réalisés par plusieurs
pays, appelle l'Union africaine (UA) à
rechercher avec les Nations unies les
moyens pour lever l'embargo sur les
armes en Centrafrique. Quoique
brièvement, l'épineuse question des
flux migratoires a été évoquée dans le
communiqué f ina l . Fortement
préoccupés par la multiplication des
conflits violents entre agriculteurs et
éleveurs, liés notamment aux effets des
changements climatiques, les ministres
de l'agriculture et de l'élevage ont été
instruits à l'effet d'organiser des
consultations régulières avec la
participation des organisations
d'agriculteurs et d'éleveurs afin
d'identifier les mesures pour prévenir
et résoudre pacifiquement ses conflits.

Enfin, les Chefs d'Etat et de
gouvernement de la Cedeao et de la
Ceeac devraient se réunir, chaque
année, en marge du sommet ordinaire
de l'UA, pour faire le point de la mise en
œuvre des engagements pris au titre de
la déclaration de Lomé.

LE�TOGO�PREND�LES�RENES�DE��LA�PRESIDENCE
DU�COMITE�DES�MINISTRES

DE�L'ASECNA�POUR�UN�MANDAT�D'UN�AN
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La Conférence des Chefs d'Etat et de
Gouvernement de la Cedeao tenu le 31 juillet
s ' e s t a c h e v é a v e c u n e s é r i e d e

recommandations à l'endroit des pays en crise dans
la sous-région dont le Togo. La conférence condamne
tout recours à la violence, notamment l'usage
d'armes réservées aux forces publiques et appelle les
citoyens les ayant dérobées au cours des
manifestations à les restituer aux autorités
compétentes.

La Conférence a félicité les deux
facilitateurs, ghanéen et guinéen pour les progrès et
les acquis enregistrés dans le cadre du mandat qui
leur a été confié par la Conférence en date du 14 avril
2018. Elle se félicite ensuite de l'engagement des
parties prenantes à maintenir l'esprit de
concertation et de dialogue en vue de favoriser une

résolution durable de la crise. Et encourage le
gouvernement togolais à poursuivre les mesures de
confiance et d'apaisement en accélérant les
procédures judiciaires relatives aux personnes
arrêtées lors des manifestations politiques. Elle
l'invite en outre à étudier la possibilité de mesures
additionnelles en faveur de ces personnes.

La Conférence appelle ainsi les acteurs
politiques et la société civile à s'abstenir, en toute
circonstance, des actes et propos à même d'être de
nouvelles sources de tensions et de remettre en
cause les efforts en cours. Elle « exhorte les forces de
sécurité à faire preuve de professionnalisme dans
leur mission de maintien d'ordre, de préservation de
la sécurité des biens et des personnes ». La révision
intégrale du fichier électoral est un autre point sur
lequel le sommet insiste. Il exhorte le gouvernement

à y procéder, en vue de l'organisation, le 20
décembre 2018, des élections législatives.

Abordant les réformes constitutionnelles,
la Conférence invite les acteurs politiques de tous
bords et le gouvernement à œuvrer en vue de
l'adoption du mode de scrutin à deux tours pour
l'élection du Président de la République, la limitation
à deux, du nombre de mandats présidentiels, la
recomposition de la Cour Constitutionnelle et la
limitation du nombre de mandats de ses membres et
le renforcement du processus électoral. S'agissant de
la voie pour matérialiser les réformes ci-dessus
mentionnées, le sommet recommande la
représentation nationale et, le cas échéant,
l'organisation de consultations électorales. A propos
des consultations électorales, les Chefs d'Etat et de
gouvernement ouest africains disent se réjouir « des

dispositions envisagées par le gouvernement
togolais » dans leur préparation, leur organisation et
leur déroulement dans des conditions de
transparence, de crédibilité et d'ouverture à tous.

Entre autres mesures, l'accélération et la
finalisation du recensement électoral pour établir
des listes électorales fiables, la possibilité pour les
Togolais vivant à l'étranger de voter dans leurs lieux
de résidence lors des élections nationales et le
déploiement des observateurs électoraux. Ceux-ci
n'ont pas manqué de féliciter l'opposition pour son
esprit d'ouverture et son sens de responsabilité et
pour avoir souscrit au dialogue pour la satisfaction de
ses revendications.

Dans leur dynamique de recherche de
solution à la situation particulière que traverse le
Togo, la Conférence des Chefs d'Etat et de
Gouvernement de la Cedeao invite toutes les parties
à s'inscrire dans le strict respect de la constitution. La
volonté d'ouverture et de dialogue permanent du
Chef de l'Etat togolais ainsi que sa disponibilité à
travailler avec toutes les forces vives de la nation ont
été saluées à cette occasion.

La Conférence des Chefs d'Etat et du
gouvernement demande à la commission de la
Cedeao d'apporter son appui et son expertise
technique dans l'organisation et le déroulement des
prochaines élections.En vue d'une normalisation
définitive de la situation au Togo, les dirigeants ouest
africains renouvellent leur soutien aux facilitateurs
du dialogue inter-togolais et leur demandent de
poursuivre leurs efforts et de lui rendre compte lors
de la prochaine session de l'institution.

Enfin, le sommet décide de la mise en
place d'un comité de suivi composé des
représentants des facilitateurs, de la majorité au
pouvoir, de la coalition des 14 partis de l'opposition
et de la commission de la Cedeao, pour s'assurer de
la mise en œuvre des recommandations. Il instruit la
commission de la Cedeao à poursuivre son soutien
aux facilitateurs.

La�Rédaction

La 53ème session ordinaire de la Conférence des chefs d'Etat et de Gouvernement de la
CEDEAO l'Organisation tenu à Lomé le 31 Août a vu Muhammadu Buhari, porté à la
tête de l'organisation. Il succède ainsi au président togolais Faure Essozimna

Gnassingbé, élu en juin 2017 pour un mandat d'un an.
En saluant le président nigérian pour son élection, le président Faure

Gnassingbé lui a souhaité plein succès. Le nouveau président en exercice aura donc à cœur
de poursuivre les actions entamées par son prédécesseur dans la résolution des crises
régionales et la préservation de la sécurité, de la paix et de la stabilité, dans l'espace sous
régional. La question de la monnaie unique au sein de la communauté sera également l'un
des principaux chevaux de bataille.

En rappel, l'ivoirien Jean-ClaudeKassi Brou a également prêté serment ce mardi
31 juillet à Lomé devant l'ensemble des Chefs d'Etat et de Gouvernement. Il est ainsi
pleinement entré dans ses fonctions de Président de la Commission de la Cedeao. Le
prochain sommet aura lieu le 22 Décembre à Abuja, en terre nigériane.

Il faut noter que ce sommet de la CEDEAO a permis aux chefs d'Etat de se
pencher sur les différentes crises qui secouent les pays de la sous-région. Plusieurs
recommandations ont été formulées à l'endroit de ces pays dont le Togo.

La�Rédaction

Le président nigérian Muhammadu
Buhari, fraîchement élu à Lomé, par

ses paires, il y a trois jours, pour présider à
la destinée de la CEDEAO, partira
aujourd'hui à Londres pour ses congés
annuels, a indiqué son porte-parole, sans
révéler s'il y verra également son médecin,
alors que le Chef de l'Etat nigérian a réalisé
de nombreux séjours dans la capitale
britannique pour des raisons de santé.
"Pendant que le président est en vacances,
son vice-président, le professeur Yemi
Osinbajo, assurera l'intérim", a déclaré le
porte-parole de la présidence, Femi
Adesina, précisant que son séjour devrait
durer 10 jours et qu'il se déroulera à
Londres. En mai, le dirigeant nigérian a
passé trois jours à Londres pour raisons
médicales, après y avoir passé plus de cinq
mois l'an dernier pour soigner une maladie
non dévoilée au grand public.
Ce nouveau départ, alors que le parti au
pouvoir est en pleine crise après la
défection de dizaines de ses membres en
vue de la présidentielle de février 2019,
relance les suspicions sur la santé du chef
de l'Etat, âgé de 75 ans. L'ancien général
est candidat à sa propre succession,
malgré les critiques sur ses capacités
physiques à diriger ce géant de 180
millions d'habitants. Le principal parti

d'opposition du Nigeria, le Parti
démocratique du peuple (PDP), a toujours
insisté sur le fait que Buhari est indisposé
et inapte à gouverner. La santé du
président est un sujet sensible au Nigeria
après la mort en 2010 du président Umaru
Musa Yar'Adua, qui avait été tenue secrète
pendant plusieurs mois par son entourage.
Dans certaines capitales de l'Afrique de
l'Ouest, plusieurs personnalités se
demandent si le Président Buhari pourra
valablement poursuivre l'œuvre amorcée
avec beaucoup de satisfaction à la tête de
la CEDEAO par son prédécesseur, le
Président togolais, Faure GNASSINGBE qui
lui a passé le témoin lors de la 53e session
du Sommet des Chefs d'Etat et de
Gouvernement de la CEDEAO tenu à Lomé

le 31 juillet dernier. Au cours de ce
sommet, plusieurs Chefs d'Etat et de
Gouvernement avaient souhaité voir le
Président togolais reconduit à ses
fonctions, offre que ce dernier a décliné,
avant que finalement le sommet ne
préfère le président nigérian à celui du
Ghana pour diriger la CEDEAO pour les
douze prochains mois. Vivement que le
séjour londonien du nouveau président
en exercice de la CEDEAO lui permette de
se ressourcer véritablement en vue de
revenir relever les nombreux challenges
nat ionaux et internat ionaux qui
l'attendent au Nigéria et à la tête de la
CEDEAO.

Patrick�NIMA

Conférence�des�Chefs�d'Etat�et�du�Gouvernement�de�la�CEDEAO��à�Lomé

LES�RECOMMANDATIONS�POUR�LE�TOGO

Fin�du�53ème�sommet�de�la�CEDEAO�à�Lomé

MUHAMMADU�BUHARI�SUCCEDE
A�FAURE�ESSOZIMNA�GNASSINGBE

Buhari�pourra�t-il�suivre�le�rythme�de�Faure�GNASSINGBE�?

LE�NOUVEAU�PRESIDENT�EN�EXERCICE�DE�LA�CEDEAO,�PART
AUJOURD'HUI�EN�"VACANCES"�A�LONDRES�POUR�DIX�JOURS

Le mandat de la présidence togolaise
de la CEDEAO 2017- 2018 a été une
réussite. En témoigne de la note de

7,9 donnée par les députés à l'issue d'un
sondage exclusif réalisé par l'Institut de
Prospective de la Sécurité National en
Europe. Les résultats ont été présentés
dimanche 29 juillet par le journaliste Bruno
FANUCCHI, spécialiste de l'Afrique pour le
site lafriqueaujourdhui.net, le site de
vulgarisation et de l'optimisation du
leadership en Afrique. Il avait à ses côtés le
président du CONAPP ArimiyaoTchagnao.

Pour Bruno FANUCCHI, « à la
veille d'un sommet qui est une première,
un sommet historique, le sommet entre la
CEDEAO et la CEEAC, l'institut de

prospective et de Sécurité en Europe a
voulu réaliser un sondage donnant une
photo, photographie instantanée des
députés africains des 15 pays de la
CEDEAO, se prononçant sur l'institution de
la CEDEAO, l'élargissement et les
problèmes de sécurité » qui devrait être
traité lors de ce sommet.

C'est donc un sondage exclusif
qui a recueilli l'opinion des députés sur le
mandat de la présidence togolaise de la
CEDEAO dont le siège est à Abuja. Réalisé
du 15 juin au 18 juillet, le sondage
concerne 1783 députés. Noté 7,9 sur 10, il
ressort de ce sondage se lon le
présentateur que « la CEDEAO sous la
présidence togolaise a fait un bon travail ».

Par rapport à l'élargissement,
selon M. FANUCCHI, la donne change « les
choses avancent, la CEDEAO marquent son
territoire. Elle va peut-être s'élargir au
Maroc et à la Mauritanie qui fait son grand
retour, peut-être un autre jour un autre
pays ».

L'institut de prospective et de
sécurité en Europe est un institut qui
s'occupe et s'intéresse aux relations
internationales et aux relations Europe –

Afrique. Il faut rappeler que la même
opération a été menée en novembre 2017,
à la veille du sommet d'Abidjan entre
l'Union Européenne et l'Union Africaine.

Elysée�J.

Fin�de�Mandat�réussie�à�la�tête�de�la��CEDEAO

«�MENTION�BIEN�»�DES�DEPUTES�OUEST-AFRICAINS��A�LA�PRESIDENCE��FAURE�GNASINGBE
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Ils auraient attendu deux jours après le sommet pour effectuer leur première sortie pour se
prononcer, à travers un communiqué, sur les recommandations du sommet des Chefs d'Etat et de
gouvernement de la CEDEAO du 31 juillet dernier. Les leaders de la Coalition des 14 partis

politiques qui se sont emparés des rues ces douze derniers mois, disent avoir pris acte des
recommandations de la CEDEAO. Ils font observer néanmoins qu'ils relèvent plusieurs insuffisances
majeures dans cette feuille de route et disent désormais compter sur « la poursuite du dialogue pour
aborder en profondeur les problèmes relatifs » à la candidature de Faure Gnassingbé en 2020, à la
Constitution de 1992, à la question sécuritaire et au gouvernement de transition chargé de conduire
les réformes institutionnelles et électorales.

Un communiqué fade et sans saveur pour des militants et sympathisants qui se rendent
compte que tout ce qui s'est passé depuis le 19 Août 2017 a été une pure perte de temps et d'énergie,
de lourdes pertes en vie humaine et en biens matériels.

A travers les lignes on note les premiers regrets par rapport à un dialogue de dix jours qu'ils
ont délibérément saboté. Alors que le dialogue officiel est bouclé avec l'entrée dans la danse de la
CEDEAO après le constat de blocage, la coalition dit saluer « la poursuite du dialogue » et surtout les
implications personnelles de Nana Akufo-Addo et Alpha Conde, les deux facilitateurs de la CEDEAO
sur lesquels elle compte désormais.

La Rédaction

Suite�aux�Recommandations��de�la�CEDEAO

LES�PREMIERS�REGRETS�DE�LA�C�14

Le 31 juillet 2018 aura été un jour ordinaire
au Togo. Présenté par de nombreux
togolais comme la date à laquelle

surviendra de grands chamboulements au Togo,
les recommandations du Sommet des Chefs
d'Etat et de Gouvernement de la CEDEAO sur le
Togo sont finalement tombées et avec elles
beaucoup de désillusion surtout au sein de
l'opposition. Ce qui devait réjouir le camp d'en
face qui a peiné pendant douze mois (depuis le 5
septembre) pour ramener le PNP et la Coalition à
la raison, est plûtot accueilli avec satisfaction
désir de continuer ensemble avec les adversaires
qui ont perdu le bras de fer. Dès la fin de ce
sommet c'est le Ministre Gilbert Bawara, point
Focal du Gouvernement au Dialogue qui s'est
prononcé mercredi sur la feuille de route de la
CEDEAO pour une sortie durable de crise au
Togo. Tout en la présentant comme une nouvelle
page de l'histoire du Togo, le ministre de la
fonction publique a déclaré que les dispositions
sont en train d'être prises pour une mise en
œuvre rapide des décisions, ensemble avec
l'opposition. Loin du triomphalisme ambiant et
remarquable chez certains militants d'UNIR,
Gilbert Bawara estime que les décisions de la
CEDEAO ne devraient pas être comprises comme
la victoire d'un camp sur l'autre. « Nous
n'aurions jamais dû en arriver là, en contribuant
les uns et les autres à mutiler notre propre pays
et à tourmenter nos concitoyens avec toutes ces
violences gratuites, ces exactions et ces dégâts
insensés qui ont causés énormément de
préjudices et de dommages à la cohésion et à
l'économie. » a-t-il laissé entendre avant
d'ajouter « Laissons maintenant ces moments

de discorde derrière nous et travaillons
ensemble, dans un esprit de fraternité et de
compréhension mutuelle pour le progrès
économique et social de notre pays et pour de
meilleures conditions de vie pour nos
concitoyens ». Un message qui vaut son pesant
d'or dans un contexte où l'issue du Sommet de la
CEDEAO est déjà présentée par bon nombre
d'observateurs comme un échec de la Coalition
des 14 qui aurait dû, depuis l'introduction le 5
septembre 2017 du projet de loi de révision
constitutionnelle à l'Assemblée nationale, faire
économie de toutes ces pertes humaines et
matérielles au Togo.

Germain�POULI

Après�le�Sommet�de�la�CEDEAO

L'IMPORTANT��MESSAGE
DU�GOUVERNEMENT�A�LA�C14

«�Laissons�maintenant�ces�moments�de�discorde
derrière�nous�et�travaillons�ensemble�»
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La Ligue Togolaise des Droits de
l'Homme (LTDH) en début de semaine
un surprenant rapport sur la situation

des droits de l'Homme au Togo depuis le 19
août 2017. Le document fait état de 22
morts, 941 blessés dont 202 par balle, 472
arrestations, 255 personnes libérées et 53
toujours en détention. Le Gouvernement
par la voix de Madame Nakpa POLO,
Secrétariat d'État chargé des Droits de
l'Homme, n'a pas tardé à réagir pour
qualifier ce document de « bilan partisan
et dénué de tout fondement objectif » et
annonce une suite judiciaire.
Dans son rapport rédigé sous la houlette de
Me Célestin Agbogan, militant de l'ANC et
Président de la LTDH, il est a également
évoqué outres des cas d'assassinats, des
maltraitances psychologiques, des
extorsions de biens, des pillages et vols, des
tentatives d'enlèvement et menaces, des
exactions commises sur les mineurs, des
viols, des rafles militaro-policières, ainsi
que de la torture et des traitements cruels,
inhumains ou dégradants. Le très
tendancieux rapport pointe du doigt les
agents du Service de Renseignement et
d'investigation (SRI), les groupes de
militaires, les agents des unités de police et
de gendarmerie, des préfets, des milices et
des hommes politiques membres du parti

au pouvoir comme auteurs de ces
violations. Ce rapport souffre les mêmes
légèretés et lacunes que celui élaboré en
janvier dernier par deux associations
jusque-là inconnues du grand public, le
Regroupement des Jeunes Africains pour
la Démocratie et le Développement
(REJADD) et le Réseau Africain pour les
Initiatives de Droits de l'Homme et de
Solidarité (RAIDHS) qui évoquait à la
surprise général un bilan de plus de 100
personnes tuées par balles lors des
manifestations politiques qui ont eu lieu au
Togo depuis le 19 Août 2018. Si au niveau
du nombre de victimes, la LTDH a revu à la
baisse, les autres détails sont presque
identiques. Et des sources rapportent que
les deux faux rapports sur les droits de
l'homme couvrant la période des douze
mois de violentes manifestations
organisées par le PNP puis par la C14, sont
issus du « même laboratoire ». Financés
par les mêmes bailleurs de fonds obscurs,
ces deux rapports n'ont pour seul objectif
que de tenter de compliquer le règlement
de la crise togolaise. Le premier signé par
le REJADD est sorti à la veille du Démarrage
du dia logue entre la C14 et le
Gouvernement et le second à la veille des
recommandations de la CEDEAO sur la crise
togolaise. Heureusement que ce travail
d'amateur est passé inaperçu et sans
conséquence sur aucune de ces deux
délicates activités. Leur publication n'ont ,
au contraire, permis qu'à révéler au grand
jour l'irresponsabilité et la cupidité de
leurs auteurs. Parallèlement ces deux
publications ont contribué à discréditer
non seulement les trois organisations qui
les ont élaborés mais une bonne partie des
Organisations de Défenses des Droits de
l'Homme du Togo. Il est peut-être temps
d'assainir pour de bon ce secteur trop
sensible dans lequel il faut impérativement
éviter que n'importe quel quidam à la
moralité douteuse vienne exercer
impunément.

La�Rédaction

La S o c i é t é F i n a n c i è r e
internationale (SFI-IFC) va
appuyer le Togo pour la mise en

œuvre de la stratégie nationale
d'électrification du Togo. Selon l'IFC,
la nouvelle stratégie qui a déjà reçu
l'onction de l'Alliance Solaire
Internationale et de la BAD avec une
promesse ferme de 30 millions $ en
fo n d s p r o p r e s , e t d ' a u t r e s
partenaires de taille, devrait
permettre d'organiser un premier
appel d'offres pour l'installation de
60 mini-réseaux solaires avant la fin
de 2020.

S e l o n R o n k e - A m o n i
Ogunsulire, Représentante d'IFC
pour le Togo « La vision du Togo pour
ce qui est de l'accès universel à
l'énergie est une première en
Afrique, notamment parce qu'elle
intègre des solutions hors-réseau et
s'appuie sur le secteur privé. », « Elle
permet au gouvernement de créer
des marchés en identifiant les zones
à fort potentiel pour l'installation de
mini-réseaux et de kits solaires, et en
créant un environnement qui
attirera sur le marché togolais des
opérateurs de premier ordre en
matière de fourniture d'accès à
l 'énerg ie », a- t -e l le a jouté.

Aujourd'hui, seuls 40% de la
population au Togo ont accès à
l'électricité. Moins de 10% en milieu
rural. Ces installations contribueront
à connecter 10 000 foyers sous la
forme d'un partenariat public privé
qui servira de référence et pourra
être répliqué ultérieurement,
apprend-on.

Cette feuille de route
ambitieuse a été lancée fin juin et
reçoit des éloges de toutes parts.
Elle vise un accès universel à une

énergie moderne d'ici à 2030. La
s t r a t é g i e q u i a l t e r n e l e s
raccordements classiques et les
sources d'énergies renouvelables
hors réseau, avec une prééminence
de partenariat-public-privé (PPP) en
termes d'investissements, est vue
comme une « première en Afrique »,
et épouse parfaitement la vision de
l'IFC, la branche de la Banque
mondiale qui finance le secteur
privé.

La�Rédaction

Mise�en œuvre�de�la�stratégie�nationale�d'électrification

LA�SFI�APPORTE�SON�SOUTIEN�AU�TOGO

L'association des Jeunes Leaders pour l'Emergence de
l'Etudiant Togolais (JLEET) a hâte de voir la crise togolaise
connaitre un dénouement heureux. Elle a animé le samedi
28 juillet 2018 à Lomé une conférence de presse sur le
thème « Rôle de l'Etudiant face à l'actualité sociopolitique
». Au regard de la crise que traverse le Togo, et qui
compromet l'avenir de la jeunesse togolaise et
précisément celui des étudiants, l'association appelle la
classe politique togolaise à s'investir pour une issue
pacifique de la crise togolaise.
L'association des étudiants JLLEET déplore les
conséquences désastreuses de la crise sociopolitique, née
depuis 2017, sur la jeunesse togolaise. « Nous constatons
que les tensions politiques que traverse notre pays depuis
le 19 Août 2017 affecte sérieusement le tissu social et
compromettent sans doute notre avenir », a souligné les
étudiants dans la déclaration présentée par le président de
l'association Emmanuel Tchaa-Esso KONDO EKPOW.
Toutefois les étudiants saluent les efforts du
gouvernement pour la recherche de solutions à la crise. Ils
ont notamment félicité le chef de l'Etat Faure Gnassingbé
et son gouvernement pour l'initiative du dialogue inter
togolais. Ils n'ont pas manqué de saluer la détermination
des facilitateurs et la décision de l'opposition qui a accepté

la main tendue du gouvernement pour la résolution de
cette crise. « Nous souhaitons que chaque partie prenante
puisse œuvrer dans le sens de l'apaisement afin de trouver
une solution durable à cette crise », a fait savoir la
déclaration. Ils n'ont pas n'ont plus oublié de rappeler à la
classe politique d'opérer rapidement les reformes pour
que les législatives se tiennent dès le mois de novembre.
Par ailleurs, remerciant le gouvernement pour son
engagement dans l'amélioration des conditions de vie et
de travail des étudiants, l'association encourage le chef de
l'Etat et « son gouvernement à poursuivre les efforts pour
améliorer non seulement les conditions de vie et de travail
de tous les étudiants mais celle de l'ensemble de la
communauté universitaire. »
Enfin JILEET appelle la jeunesse togolaise et plus
précisément les étudiants « à s'abstenir de tous les actes
de violence qui pourront compromettre les efforts de
sortie de crise en cours au Togo, car sans la paix, la stabilité,
socio-économique et la sécurité nationale, le rêve de
chaque togolais ne sera que de l'utopisme. »
Née en 2015, l'association JILLET a pour but d'amener
l'Etudiant togolais à développer le sens du patriotisme et à
promouvoir leur bien-être social.

Komla�Y.

«�Rôle�de�l'Etudiant�face�à�l'actualité�sociopolitique�»

L'ASSOCIATION�JLEET�APPELLE�LA�CLASSE
POLITIQUE�TOGOLAISE�A�UNE�RESOLUTION

PACIFIQUE�DE�LA�CRISE�TOGOLAISE

L'Observatoire Togolais des
media (OTM) a tenu vendredi, 27 juillet à
son siège à Lomé son assemblée
générale élective. Un nouveau bureau
exécutif a été élu à la fin de la rencontre.
Plusieurs anciens membres ont été
reconduits. M. EKPE Aimé a été
reconduit à la présidence de l'institution
à l'unanimité. Il a déclaré poursuivre les
grands chantiers ouverts.

Pour le président réélu, le
travail abattu au cours du 1 mandat
justifie le renouvellement de confiance
des membres à leur endroit. « Cette
élection pour un second mandat nous
donne une certaine garantie que le
travail qui a été fait jusqu'à présent n'est
pas mal », a-t-il souligné.

E n e x p r i m a n t s a
reconnaissance aux organisations de
presse pour leur confiance renouvelée,
M. EKPE a rassuré que les chantiers
ouverts seront poursuivis avant de
rappeler les grands défis qui les
attendent. Selon le président le présent
mandat permettra de relever les défis à
savoir le professionnalisme, les
problèmes de confraternité, le défi

d'éthique et de déontologie et autres.
Cette assemblée générale a

permis de dresser un bilan satisfaisant
même si les activités au cours de ce
mandat ont surtout été confrontées aux
problèmes de la crise socio politique
dans le pays. A la fin de la rencontre un
bureau exécutif de 5 membres appuyé
par 7 conseillers a été mis en place pour
un mandat de deux ans.

: Aimé KomlanDodzi EKPE
(UJIT),

: Rigobert BASSADOU
(SYNLICO),

: Moussoulimi
BOUKARI(SAINTJOP),

: Ambroisine MEMEDE
(CONAPP),

:Abass ISSAKA(UJIT) et de 7
c o n s e i l l e r s q u i s o n t : A b a s s
SAIBOU(PPT), Faust inWOUSSOU
(SYNJIT), Gabriel ADONOU(URATEL),
Didier ASSOGBA (ATOPPEL), Apou
ZANGABA (SAINTJOP), Félix SIMDATCHA
(SYNLICO) et Arouna ISSAKA(CONAPP).

er
Voici l'intégralité du bureau exécutif de
l'OTM 2018-2020 :
Président

Vice-président

Secrétaire général

Trésoriere

Rapporteur

E.J.

Un�nouveau�bureau�exécutif�pour�l'OTM

AIME�KOMLAN�DODZI�EKPE
RECONDUIT�POUR�2ANS

Dernier�rapport�sur�les�Droits
de�l'Homme�au�Togo

LA�LTDH�SUR�LES�TRACES
DU��REJADD�DISCREDITE

TOTALEMENT�LES�ODDH�DU�TOGO
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Le collège-Lycée scientifique
SIGMA, premier établissement
privé d'enseignement à caractère

scientifique au Togo, a été lancé le
samedi, 28 juillet à Lomé à l'occasion des
journées portes ouvertes organisées au
sein de l'établissement. La rencontre a
été ouverte par le fondateur de
l'établissement en présence des
partenaires, enseignants, élèves et
parents d'élevés. Plusieurs activités
réalisées lors de cette rencontre ont
permis aux parents d'élèves d'avoir un
avant-gout du programme et le
déroulement des cours avec leurs
enfants.

Les échanges avec les parents
sur les différentes opportunités qu'offre
SIGMA, les séances expérimentales pour
les enfants, les séances de recherche au
c e n t r e d e d o c u m e n t a t i o n e t
d'information pour les enfants, la visite
guidée des du Collège, l'animation et
jeux ont été les grandes étapes de la
journée. Séance tenante, les parents ont
été soumis à une séance de simulation.
En les mettant dans les mêmes
conditions que leurs enfants dès la
rentrée, les parents ont suivi des
expériences au laboratoire et une
séance de cours en anglais.

L'ambition en fondant SIGMA
est de former les futurs spécialistes des
sciences, de l'Ingénierie Générale et des
Métiers d'arts : ingénieurs, médecins,
biologistes, environnementalistes,

informaticiens, architectes, astronautes
et autres qui pourront contribuer à
trouver des réponses efficaces aux défis
de développement durable auxquels
devra faire face le Togo et plus
g é n é r a l e m e n t l ' A f r i q u e p o u r
l'avènement d'une société épanouie. « A
SIGMA, chaque élève s'enrichit de la
kyrielle de talents des autres, pour qu'in
fine, pour ne pas dire en somme, SIGMA
réalise la subtile harmonie des
caractères et des qualités, de telle sorte
que chacun s'épanouit, mais surtout se
réalise », a souligné M. Mama OMOROU,
Fondateur du Collège Scientifique
SIGEMA.

C'est un établissement doté
d'un laboratoire moderne et d'un Centre
de documentation et d'information bien
équipé qui favorise le développement
du potentiel et l'épanouissement de
tous ses élèves dans un environnement
scientifique et technologique en
privilégiant les valeurs expérimentales.
La méthode pédagogique SIGMA
favorise l'initiative, l'investigation
l'expérimentation et le sens critique. Le
D i r e c t e u r d u S I G M A M .
FrédérickMawupenkor TSATSU a appelé
les parents à trouver en SIGMA, « le
c a d r e é d u c a t i f i d é a l p o u r
l'épanouissement complet de leurs
enfants surtout que le nouveau collège
s'affirme déjà comme l'un ingénieux
établissement privé d'enseignement au
Togo ».

L'école bénéficie des apports
pédagogiques de son partenaire COURS
LUMIERE reconnu pour son dynamisme,
son encadrement de qualité et ses
p r a t i q u e s i n n o v a n t e s d a n s
l'enseignement au Togo. « Je voudrais
dire aux parents vous avez ici une équipe
très sérieuses, des fondateurs qui ont
des idées qui dépendent d'une
conviction à travers l'enseignement
scientifique qui le font sérieusement qui
le font pas tout seul dans leur coins, qui
le font en coopération avec des
établissements qui sont déjà reconnus
sur la place ceci est une garantie de
sérieux et de fiabilité. Parents ! Vous
pouvez en toute tranquillité mettre vos
enfants chez SIGMA », a rassuré le
Fondateur du COURS LUMIERE Marc
MINO-MATOT. Et Mme Aimé MINO-
MATOT de renchérir qu'étant une
scientifique, il va de soi que COURS
LUMIERE appui SIGMA.

La rentrée des classes de la
6ème en 3ème au Collège Scientifique
SIGEMA est fixée au 17 septembre 2018
pour l'année académique 2018-2019. Le
lycée s'ouvre à la rentrée 2019 – 2020.
Les enseignements couvrent les
programmes officiels togolais de la
6ème en 3ème pour 2018-2019. Ils sont
enrichis du programme français avec
l'expertise du partenaire pédagogique
du COURS LUMIERE. SIGMA est situé
dans le quartier Doumassesse.

K.Y.

Le Syndicat des employés et cadres des établissements financiers et des
assurances du Togo (SYNBANK) a un nouveau bureau exécutif avec pour
Secrétaire Générale Joséphine PATASSE reconduite pour un mandat de 4 ans.

L'élection du nouveau bureau s'est déroulée le samedi 28 juillet au siège de
l'institution à l'issu congrès statutaire de deux jours placé sous le thème «Les
femmes dans les syndicats : une nouvelle donnes».

Le congrès a permis aux participants de renouveler les instances
dirigeantes du syndicat afin d'impulser une nouvelle dynamique, au regard des
mutations intervenues dans les institutions, au secteur. Pendant deux jours les
participants ont examiné les textes de bases du syndicat et formulé des
recommandations pour l'amélioration leurs conditions de travailleurs.

Le thème retenu cette année pour le 9 congrès du SYNBANK est : «Les
femmes dans les syndicats : une nouvelle donnes». Selon la Secrétaire générale du
SYNBANK, Joséphine PATASSE les facteurs qui retiennent les femmes à militer dans
les syndicats s'expliquent par la méconnaissance de la syndicalisation, la crainte
des représailles des employeurs et le manque de temps en raison des
responsabilités familles. Ces pesanteurs sont dépassés de nos jours affirme –t- elle
en appelant les femmes du secteur à s'y engager et à jouer leur partition. « Par ce
thème, nous lançons un appel aux femmes des banques, des établissements
financiers et des assurances à se mobiliser pour se présenter aux élections des
délégués du personnel de leurs entreprises car la défense des intérêts matériels et
moraux des salariés est une affaires de tous», a-t-elle déclaré.

Ouvert par le représentant du Ministre de la Fonction Publique et de la
Réforme Administrative Gilbert BAWARA le vendredi 27 juillet en présence des
directeurs généraux des banques, des secrétaires généraux des syndicats affiliés et
les cadres, les travaux ont duré deux jours et ont pris fin samedi.

ème

Komla�Y.

1er�établissement�Privé�d'enseignement�à�caractère�scientifique�au�Togo

SIGMA�OUVRE�SES�PORTES�DES�LA�RENTREE
ACADEMIQUE�2018-2019�A�LOME

9 congrès�statutaire�du�SYNBANK
ème

MME�JOSEPHINE�PATASSE
RECONDUITE�AU

SECRETARIAT�GENERAL
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Le Togo et la Centrafrique sont
parvenus le dimanche 29 juillet à
Lomé à un accord portant sur

une exemption réciproque de visas.Le
document a été paraphé par le
Professeur Robert Dussey ministre des
af fa i re s Et ra n gè re s et d e l a
Coopération et son homologue
centrafricain Charles Armel Doubane.
Cet accord qui intervient en marge du
sommet CEDEAO-CEEAC permettra de
supprimer l'exigence de visas entre les
deux pays.

L'exemption réciproque de
visas concerne, entre autres, les
passeports ordinaires, diplomatiques
et les passeports de service.Selon
R o b e r t D u s s e y, c e m o d è l e
d'intégration est possible grâce à la
volonté des deux Chefs d'Etat. Pour
son homologue Charles Armel
Doubane, cet accord vient donner un
nouveau départ à l'histoire des
relations entre le Togo et la
Centrafrique.

La�Rédaction

Malgré le très attendu sommet de la CEDEAO qui a fixé l'attention de tous les
togolais le 31 juillet, la journée de La journée de la femme africaine a été
célébrée dans le pays. Placé sous le thème « Femmes, élections et paix

pour un développement durable », cette journée, 56 édition, offre l'occasion à la
ministre de l'action sociale et de la promotion de la femme, Tchabinandi Kolani
Yentcharé, d'inviter toutes les femmes à œuvrer pour la sauvegarde et la consolidation
de la paix, en vue d'un développement durable du Togo, grâce notamment à une
participation plus active.

Parlant de l'importance du thème, la ministre a souligné qu' « il répond à
l'une des préoccupations majeures du gouvernement qui est la recherche permanente
de stratégies innovantes et efficaces, devant favoriser une meilleure participation des
femmes au développement du pays et spécifiquement à la gouvernance publique ».
Pour la faible représentativité des femmes dans les instances de prise de décision Mme
Tchabinandi a relevé les efforts du gouvernement. La représentativité des femmes à
l'Assemblée nationale est passée de de 11% en 2007 à 17,58 en 2013. Pour ce qui est
du gouvernement, le taux a évolué de 8,3% en 2007 à 20,68% en 2013 et 22%
actuellement. L'on enregistre aussi 2 femmes sur 38 au niveau des préfectures, 6 sur
387 pour les chefs cantons et plusieurs femmes occupent des postes de responsabilité
dans les administrations, publique et privée.

Saluant la politique du chef de l'Etat qui vise à accroitre la représentativité
de la femme dans la société togolaise, la ministre a encouragé ces dernières à
s'engager encore plus dans le monde politique, en y étant plus actives. « J'invite toute
la communauté togolaise à leur faire confiance, soutenons-les, elles feront sûrement
de bons scores parce que leur discours touche, leurs propos rassurent et permettent
d'instaurer une véritable confiance entre les citoyens », a-t-elle ajouté.

Plusieurs manifestations ont eu lieu dans le pays avec l'apothéose à Kanté,
chef-lieu de la préfecture de la Kéran. La journée internationale de la femme africaine a
été initiée le 31 juillet 1962, lors de la création, à Dar es Salaam en Tanzanie, de la
première organisation de femmes, la Conférence des Femmes Africaines.

ème

E.J.

SIGNATURE�D'UN�ACCORD
PORTANT�SUPPRESSION
RECIPROQUE�DE�VISAS

ENTRE�LE�TOGO�ET
LA�CENTRAFRIQUE

Journée�Internationale
de�la�Femme�Africaine�au�Togo

LA�MINISTRE�TCHABINANDI
KOLANI�YENTCHARE

APPELLE�LES�FEMMES�POUR
LA�SAUVEGARDE�DE�LA

CONSOLIDATION�DE�LA�PAIX

Le forum régional de haut niveau sur les énergies solaires se
tient à partir du 14 novembre à Lomé au Togo sur le thème
« l'énergie solaire dans l'économie des pays de l'UEMOA :

état des lieux, enjeux et politique ». Organisé par la Banque
Ouest Africaine de Développement (BOAD) en marge de son
45ème anniversaire ce forum permettra aux experts venus de
l'UEMOA et d'ailleurs, de passer en revue les problématiques
liés aux énergies renouvelables, en particulier les énergies
solaires.

Cadre d'échange et de partage d'expérience entre les
partenaires comme la Bad, l'AFD, la BEI (Banque européenne
d'investissement) ou la Banque mondiale, le forum verra la
participation des membres du gouvernement, les partenaires
au développement, les Organisations non gouvernementales
(ONG), l'ensemble des acteurs engagés dans la promotion des
énergies renouvelables dans l'espace UEMOA.

Les travaux permettront aux participant de faire le
bilan des interventions de la BOAD dans ce sous-secteur, l'état
des lieux du marché et de l'écosystème en lien avec les
stratégies pour le développement de l'énergie solaire en zone
UEMOA.

K.Y.

45e�anniversaire�de�la�BOAD

UN�FORUM�DE�HAUT�NIVEAU�SUR
LE�SOLAIRE�MARQUERA�L'EVENEMENT
LE�14�NOVEMBRE�PROCHAIN�A�LOME
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Dans un Communiqué signé de
son Président, Denis Kodjo
KOUDOAGBO, et rendu public

hier jeudi 2 Août 2018, le Réseau
Diaspora Force de Développement du
Togo, , remercie la CEDEAO pour son
p r a g m a t i s m e q u i a p e r m i s
d'accompagner le Togo vers une sortie
définitive de la crise enclenchée depuis
le 19 Août 2017.

Tout en reconnaissant la
pertinence de la Feuille de route et les
grandes valeurs démocratiques et de
justice qu'elle porte, le Réseau Diaspora
Force de Développement du Togo, a tenu
d'abord à féliciter le Président Faure
GNASSINGBE pour son calme et son fair-
play face à un tout ce qui s'apparentait à
plusieurs tentatives de renversement de
son pouvoir issu de la volonté des
togolais à travers les urnes en avril 2015.
Tout en saluant la normalisation
annoncée, le Réseau Diaspora Force de
Développement du Togo invite tous les
partis politiques ayant des députés à
l'Assemblée Nationale à prendre le temps
de revisiter à nouveau le projet de Loi
introduit le 5 Septembre 2017 par le
Gouvernement, en vue de l'améliorer si
nécessaire avant de lui donner leur onction
en vue de le présenter au peuple pour son
adoption à travers un référendum. Vingt-

six ans après, rappelle le communiqué, une
nouvelle génération de togolais a besoin
d'être associée à la procédure d'adoption
de la nouvelle Loi fondamentale porteuse
de renouveau et surtout d'espoir pour la
jeunesse togolaise ». Le réseau Diaspora
Force de Développement du Togo saisit
l'occasion pour rappeler aux togolais
vivant à l'intérieur ou à l'extérieur de leur
territoire que la démocratisation du Togo
etant très avancée reste à gagner
désormais le pari du développement qui

est déjà nos portes. « Passons vite à
l'étape de réformes pour mettre
davantage le Cap sur la matérialisation des
conditions du mieux-être pour tous au
Togo » conclut le Réseau qui est présent
depuis plus de quatre ans au Togo, opérant
dan plusieurs localités pour soutenir la
politique de développement du pays
enclenché par le Président Faure
GNASSINGBE.

La�Rédaction

Après�les�Recommandations�de�la�CEDEAO

LE�RESEAU�DIASPORA�FDT��SALUE�LE�FAIR-PLAY
DU�PRESIDENT�FAURE�ET�INVITE�LES�PARTIS

POLITIQUES�PARLEMENTAIRES�A�FAIRE�ABOUTIR
LES�REFORMES�PAR�REFERENDUM

Les résultats du BEPC 2018 ont été proclamés hier jeudi, 2 Août
sur toute l'étendue du territoire. Sur 115 197 élèves qui ont
composé, ils sont 63 814 à faire leur entrée au Lycée, soit un

pourcentage de 55,40%. C'est le 3 juillet que ces élèves ont passé
l'examen de BEPC et les résultats viennent les libérer après un mois
de stress à la maison. Il est à noter une légère baisse de taux de
réussite comparativement à l'année dernière où l'on a enregistré
63,27%.

Après le BEPEC, les regards sont tournés vers les résultats
du CEPD dont les écrits ont lieu la semaine dernière et le
Baccalauréat 1ère partie dont les épreuves écrites ont lieu la
semaine en cours. Le BAC2 démarre la semaine prochaine.

La�Rédaction

Proclamation�des�résultats
du�BEPC�2018

55,40%�DE�TAUX
DE�REUSSITE
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Le Togo produit aujourd'hui, plusieurs

variétés de thé. Après le thé solo et Natu- thé

Kinkéliba dont nous avons parlé dans nos

précédentes parutions, nous allumons les

projecteurs dans ce numéro sur Ontrice thé, un

thé relaxant, énergisant et amincissant, fait à

base du citron séché. Nous avons rencontré ses

promoteurs, M. WOMEPKO K. Bernard et

KUMADEY Crosby David qui ont accepté nous

parler de ce nouveau produit.

Propos�recueillis�par�Londou�KAWANA

Bonjour Messieurs, vous êtes les responsables de
la société Ontrice. Présentez-nous votre
structure.

Qu'est-ce qui fait la particularité de votre thé et
quelles sont les vertus qu'il renferme ? Comment ce produit est-il accueilli par la

population ? Où peut-on le trouver ?

Qu'elles sont les défis que vous comptez relever
cette année ?

Avez-vous un message à passer à la population
togolaise ?

La société Ontrice est spécialisée dans la
production des produits cosmétiques et de
Ontrice Thé, un thé bio fait à base du citron séché.
Nous avons commencé l'activité depuis novembre
2017.

Ontrice Thé est un thé relaxant,
énergisant et amincissant. Après infusion, il
présente une couleur dorée et une saveur douce,
riche en minéraux (potassium, phosphore,
calcium), en oligoélément (cuivre), en calorie avec
une valeur de 51 kcal. Le thé en plus d'être
vraiment délicieux à un atout médicinal qui prend
soin de notre santé au quotidien. Il nous aide à
éliminer nos toxines, stimule également nos
neurones. Il est idéal pour le petit déjeuner mais
peut être bu après un repas. Sur le marché, il se
présente en boite cartonné de 20 sachets. Il faut
boire 3 à 4 tasses par jour pour qu'il soit efficace. Il
ne faut pas ajoutez du lait car la protéine de celui-

ci détruit les effets bénéfiques du thé.
Ontrice thé renferme plusieurs vertus. Il

lutte contre l'hypertension, les problèmes
respiratoires, les effets de l'âge, la fatigue, le
paludisme. Il réduit les symptômes de l'asthme,
les maux de tête et soulage les douleurs d'arthrite
et de rhumatisme. Ce thé traite les infections de la
gorge, purifie le sang, améliore l'hygiène bucco-
dentaire, prévient les maux d'estomac. Il permet
d'obtenir une haleine fraîche.

ONTRICE Thé est bien accueilli par la
population dans certaines zones de Lomé. De jour

en jour, les consommateurs augmentent.
Les lieux de dépôt sont Ets NONI

Gblinkomé ; Togossimé ; Société cosmos
distribution, une boutique en ligne ; supermarché
samaritain à zanguéra et dans certaines boutiques
à Lomé.

Cette année notre défis c'est d'amener
la population à consommer les produits made in

TOGO et étendre notre produit sur le marché
togolais.

N o u s d i s o n s à l a p o p u l a t i o n
d'embrasser les produits consommables naturels
et de cesser l 'uti l isation des produits
consommables synthétisés venant de l'extérieur
qui tuent les cellules de notre organisme à petit
coup avec des maladies fréquentes notamment
hypertension, diabète, faiblesse sexuelle. Avec
ontrice thé gérons notre santé aux quotidiens.

Entretien�avec�WOMEPKO�K.�Bernard�et�KUMADEY�Crosby�David,�Promoteurs�de�Ontrice�Thé

«�DE�JOUR�EN�JOUR,�LES�CONSOMMATEURS�AUGMENTENT�»

Né HOUNOU Atassé Elpidio,
âgé d'une vingtaine d'années,
il a été baptisé, confirmé et

intronisé Santrinos Raphaël, artiste de
la chanson togolaise le samedi 28
juillet à Lomé. Il a été porté en
triomphe par le public au cours du
lancement officiel de son tout premier
bébé : « Crois en moi ».

Intelligeant et perspicace,
Santrinos Raphael est l'un des rares
jeunes qui a su canaliser sa pulsion
pour son accomplissement. Voix des
sans voix dit-on, l'artiste parle des
autres mais parle en même temps de
lui-même. Son jeune âge le témoigne.
Composé de 18 titres, l'album
représente en partie la vie de
l'adolescence jusqu'à la maturité. Les
titres comme ''Fiançailles'', ''Juste une
soirée'', ''Crois en moi'' ''Lonlon'', sont
autant d'exemples.

« Crois en moi » est très riche
en faits sociaux. Outre l'amour, la
romance, il parle également de la
rupture et la déception, les chansons
pour le citadin. C'est ce que l'artiste
chante dans ''Effondré'', ''Lomé by

Night'', ''A qui la faute''. Originaire de
Bè à Lomé, le jeune artiste n'a pas
manqué de rendre hommage à son
quartier voire toute la capitale Lomé
dans ''Belifornia Love''. Véritable
melting pot de genres musicaux,
l'album est caractérisé par le style
authentiquement togolais à la soul, au
RnB, à la wold music, au Reggae dance
hall etc. Le nom de l'album ''Crois en
moi'' tire son origine des vécus
quotidiens de l'artiste, de sa
détermination et de sa conviction à
accomplir son rêve.

All Music Awards 2017,
Santrinos a fait parler de son
expérience sur différentes scènes
telles Heroes 228, Avant-première du
fil Voodoo, Concert saint valentin.

Très jeune, mais rapidement
l'artiste a gagné en célébrité tant les
titres repris en chœurs par le public
présent, les compliments des uns et
des autres lors de cette sortie
officielle. Parents, amis, fans,
membres de l'équipe d'encadrement,
artistes, réalisateurs, animateurs,
promoteurs, hommes de médias ont

fait le déplacement d'Agora Senghor.
Le moment est aussi marqué par les
témoignages des qualités naturelles
dont fait preuve le jeune telles que
l'humilité et le respect qu'il réserve aux
uns et aux autres.

C'est en 2012 que Elpidio fit
c'est premiers pas dans la musique au
collège St Joseph. Deux ans plus tard il
sort son premier single. Entre les cours
et sa passion pour la musique, il a
réussi à aller de single en single et
aboutir à l'album grâce à une équipe
professionnelle d'encadrement
technique nommé « Mansa ». L'album
étant un diplôme pour l'artiste de la
chanson, c'est avec beaucoup
d ' é m o t i o n q u e H O U N O U
AtasséElpidio a annoncé qu'en plus de
son album il a décroché cette année la
l i cence profess ionnel le . Pour
couronner tout, l'artiste invite toute la
population à prendre part à un grand
concert dédicace qu'il organise le 22
septembre prochain au Palais des
Congrès de Lomé.

K.YAWO

«�CROIS�EN�MOI�»,�LE�1 ALBUM�DE
SANTRINOS�RAPHAËL�LANCE�OFFICIELLEMENT

ER

Sur la colline de Tomdè non loin du collège, Chaminade à Kara se trouve un
atelier « Atéma Couture et Design » anime par trois jeunes qui ont choisi de
passer leurs journées entre fil, aiguille et ciseaux ainsi que tous ce qu'on

peut trouver dans une fabrique d'un couturier.
Initier depuis 2008 par ATCHA Ben Biz Bob, « AB » pour mieux vivre sa

passion comme il dit si bien dans ses propos.
« Pour moi la couture c'est tout un univers, et chaque fois je me

demande comment innover, comment être différent. C'est dans ce
questionnement que j'ai été rejoint par mes deux amis et frères AGUEDA
Awérdéou, qui fait de son côté le commerce de la friperie qu'il reloock au besoin
pour ses clients. Et Romaric PATATI, qui s'improvise interprète pour les clients Ibo
(Nigérian). Il ambitionne poursuivre ses études universitaires afin de devenir un
véritable interprète de la mode, la clé passe partout pour les voyages de défilée de
mode. C'est ainsi que nous arrivons à être différent car nous nous complétons et le
travail se fait vite, bien et dans les règles de l'art » a indiqué Awérdéou, à notre
envoyé spéciale à Kara. Ensemble nous sommes plus productifs et les résultats sont
plus meilleurs » affirme Ben, le chef des lieux.

Leurs défis, livrer un travail bien fait en un temps record. « Ben et moi
nous avons appris le métier presque au même moment, ensuite on a regagné la
capitale pour nous perfectionner et nous chercher. Mais très tôt nous avons
compris que pour être meilleur il faut que nous ayons notre propre espace. Ben est
rentré en premier et a crée son espace. Je l'ai rejoins et nous avons formé le plus
jeune d'entre nous.

Après un premier financement du FNFI, qui leur a permis de renforcer
leur capacité ils espèrent en recevoir un autre pour le renforcement de leur
capacité technique. « Atéma Couture et Design », le nouveau système des trois
mousquetaires a la particularité de réunir trois jeunes qui ont plus d'une passion.

Comme slogan, ils pensent tous que « la vie est trop courte pour
s'habiller triste » faites y un tour lorsque votre détour passera par Kara.

3

De�Kassi,�depuis�Kara

«�Atéma�Couture�Et�Design�»

LE��«�NOUVEAU�SYSTHEME�»
DE�BEN,�AWEDEOU�ET�ROMARIC
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Œuvrer pour la promotion
d��e��s a��r��t��s d��e��s
communautés togolaises,

ouvrir les loisirs traditionnels du
terroir à la jeunesse, au grand public
et au monde entier telle est la
principale motivation au cœur de la
5 Édition du FEKKO, Festival Kiyèna
dans la Kozah. « Depuis toujours,
notre volonté a toujours été d'amener

au professionnalisme les groupes
folkloriques de nos cantons et
villages. Progressivement je crois
qu'en 05 ans nous avons pu avoir des
avancées significatives comme vous
pouvez le constater » s'est réjouit le
Griot Maléki, Directeur du FEKKO, à
l'ouverture de cette Édition.

Lancée à la Maison des
jeunes de Kara, par Monsieur
BATCHATILE de la Direction des Arts et

de la Culture, représentant du Préfet
de la Kozah, le festival, a cette année,
réuni 12 cantons de la Kozah ainsi que
les groupes TALKOUT du Grand Ton,
Gbéko du pays Akposso ainsi que les
grand guerriers et danseurs de
Tchamba.

Dans cette odyssée de
danses et de chants traditionnels du
terroir, les mets caractérisant la fête
Kiyèna en pays Kabiyè étaient

également au menu de la journée du
samedi 28 juillet. Tous les cantons de
la Kozah ont, en une dizaine de
minutes, présenté deux types de
danses. La première, Tchimou, dansée
en l'honneur de la jeune initiée et
pays Kabiyè et une autre danse au
choix pour marquer la pluralité des
folklores Kabiyè.

À n'en point douter, le
FEKKO favorise la découverte de
l'autre et le brassage culturel. Il offre
une réelle opportunité de célébrer
une fois encore, la culture comme
facteur de rapprochement de
peuples, facteur de partage et
d'intercompréhension, de tolérance
et de fraternité, de cohésion et de paix
durable. Mais au-delà de ce rôle de
renforcement du lien social, notre
festival est aussi un moment privilégié
qui permet l'éclosion de nombreuses
activités économiques capables de
favoriser le développement de la
préfecture.

Kpanato Edjèz, Tom le Griot,
Tata Christine, Jackie Bat So, Verra la
Baronne, Godwin, Joseph Clinton,
King Maz, Baby Rose, Le Doyen Ayissa,
Diapason, Le griot Agoza, Sakison The
King de la rég ion mar i t ime,

Maïmouna Espoir des Savanes, le
Conteur et Griot Kanan, Les Sénateurs
du Rire, Enihanam sans oublier le Club
UNESCO Etudiant de Kara, le Griot
Maléki et plein d'autres artistes ont
émoussé le concert traditionnel, tenu
dans la soirée du 28 juin 2018. Cette
belle soirée faite de couleurs
traditionnelles a été rehaussée par un
grand défilé de mode assuré par DK
Style, jeune créateur de la mode
togolaise. La grande surprise a été la
venu de la Diva Cécile Mèba, celle qui
de sa voix bénie répond aux
préoccupations de couple et apaise
les cœurs meurtrie par les blessures
de l'amour.

Fortement soutenu par la
chefferie traditionnelle, cette Édition
a connue la présence du président des
Chefs Canton de la Kozah, de plusieurs
Chefs Cantons et de village ainsi que
du Mair de la Ville de Kara, sans
oublier la présence très remarquée
des « sentinelles de la Kozah »,
association qui regroupe les Kabiyè de
partout dans le monde pour la
promotion et valorisation de la
culture Kabiyè.

ème

De�Kassi

15�GROUPES,�04�PREFECTURES�ET�04�REGIONS�SUR�LA�SCENE�DU�FEKKO�2018

Nous somme un 29 juin, dans le canton de Badougbé près de Togo-ville, une
âme voit le jour dans une famille modeste. Elle s'appelle DATE Dédé,
connue aujourd'hui sous le nom de Chantre Pauline. Deux mois plus tard

elle se retrouve à Lomé où elle a grandie en famille. Elle fait ses premiers pas à la
maternelle de l'Ecole Primaire Publique de Dadzie. Dès l'âge de 09 ans elle
s'improvise chanteuse de live-cabaret à l'insu de ses parents. À 13 ans, elle intègre
la Chorale Jeunesse de la Colombe de Bê, JBC, et est promue lead-vocal de la
section cadette. Jeune et talentueuse, elle est souvent invitée à chanter avec les
grands ténors de différentes églises charismatiques. Cabarets, églises, mariages,
anniversaires et événements divers, Dédé farandole divers scènes faisant la joie et
le bonheur de ses mélomanes. Elle arrive ainsi, avec sa voix à côtoyer
successivement les chorales de la JCB, El-Shadaï de même que les orchestres Bê
Gbényédji et Assilassimé. Parallèlement à toute cette symphonie, elle poursuit ses
études et obtient son probatoire en 2008.

Chemin faisant, elle reçoit l'appel de Dieu à la fleur de l'âge. Cette
seconde phase de sa vie constitue la racine de la carrière qu'elle mène aujourd'hui.
Devenue enfant du Christ, elle prête sa voix aux louange et adoration du Très Haut.
Née de nouveau et bien encrée sur la voie de Jésus-Christ, elle passe de DATE Dédé
à Chantre Pauline, puis enregistre le 10 février2015 son premier single officiel titré
« Nyé-Dzi » (mon cœur). Retournée aux oubliettes elle est revient en 2017 avec
une situation financière stabile.

Dieu aidant, le 03 juin 2018, elle a lancé son tout premier album, « Nyé-
Dzi », peint de gospel, des rythmes du terroir et de la musique moderne. Pour cet
événement placé sous le patronage du Saint Esprit, les chantres de l'Eternel
Chaneben, Davidson, Edémos, Vaida, Ayawavi, B Glory, Momo Abotchi venu
d'Atakpame et King Alison venu de Tsévié ont été à ses côtés. Entre autres hôtes de
marque des pasteurs venus du Ghana et de la Côte d'Ivoire sans oublier des
convives comme Ape'son des hommes de medias, les familles et les fidèles de
Lomé. Sur ce disque sonore on écoute en premier « Alpha Omega » et « Akpé »,
suivi « Gbogbo Kokoe » pour glorifier les œuvres du Saint Esprit. Nyé-Dzi le titre
même de son album figure à la troisième place. La quatrième titre « Nusianunam »
pour témoigner de la place qu'occupe Jésus dans nos vies. Enfin « Tamedodo » une
espérance en Dieu pour les projets de sa vie.

Warhyss�dT

Portrait�d'artiste

CHANTRE�PAULINE�LE�NOUVEAU
VISAGE�DU�GOSPEL�TOGOLAIS
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La doctrine officielle de l'Eglise
catholique évolue. Alors que la
version de 1992 du catéchisme

n'excluait pas explicitement la peine
capitale dans des cas extrêmes, le
pape François a modifié le texte pour
y établir que la peine de mort est
"inhumaine", a annoncé le Vatican,
jeudi 2 août. "L'Église enseigne, à la
lumière de l'Évangile, que 'la peine de
mort est une mesure inhumaine qui
blesse la dignité personnelle' et elle
s'engage de façon déterminée, en vue
de son abolition partout dans le
monde", est-il écrit dans la version
française du texte modifié par le pape
François.

"Pendant longtemps, le
recours à la peine de mort [...] fut
considéré comme une réponse
adaptée à la gravité de certains délits,

et un moyen acceptable, bien
qu'extrême, pour la sauvegarde du
bien commun", peut-on lire dans
l'introduction du document modifié.
La position de l'Eglise sur ce sujet a
commencé à évoluer sous le
pontificat de Jean-Paul II, mort en
2005."Aujourd'hui on est de plus en
plus conscient que la personne ne

perd pas sa dignité, même après avoir
commis des crimes très graves",
poursuit le texte, "on a également mis
au point des systèmes de détention
plus efficaces pour garantir la sécurité
à laquelle les citoyens ont droit, et qui
n'enlèvent pas définitivement au
coupable la possibilité de se repentir".

"Possibilité de se repentir"

SOURCE�:�MSN

Le ministre congolais de la Santé s'est rendu jeudi à
Beni dans l'est de la République démocratique du
Congo, touché par une nouvelle épidémie d'Ebola

avec déjà 20 décès probables ces dernières semaines, a-t-
on appris d'un responsable local."Une délégation conduite
par le ministre de la Santé vient d'arriver ce jeudi à Beni"
pour organiser la riposte contre la maladie à virus Ebola
dans cette ville déjà sous la menace d'un groupe armé
virulent, a déclaré à l'AFP le Maire-Adjoint, Modeste
Bakwanamaha.

Le ministre Oly Ilunga avait indiqué, la veille que
la RDC faisait face à une nouvelle épidémie de cette fièvre
hémorragique, une semaine à peine après avoir annoncé la
fin d'une précédente épidémie dans le nord-ouest du
pays.La province du Nord-Kivu a notifié samedi "au
ministère de la Santé 26 cas de fièvre avec des signes
hémorragiques, dont 20 décès", avait indiqué le ministre,
sans préciser la date des décès ni s'il s'agissait de cas avéré
ou suspect d'Ebola.

"Une équipe de 12 experts du ministère de la
Santé de RDC arriveront à Béni ce jeudi 2 août avec un
laboratoire mobile de l'INRB (Institut national de
recherches biomédicales) et des équipements de
protection individuelle pour mettre en place la
coordination locale", avait dit M. Ilunga.La précédente
épidémie a fait 33 morts dans une région du nord-ouest de

la RDC. "A ce stade, rien n'indique que ces deux épidémies,
séparées de plus de 2.500 km, soient liées", selon le
communiqué ministériel."Ebola est une menace
permanente en RDC", a réagi le directeur général de
l'Organisation Mondiale de la Santé Dr Tedros Adhanom
Ghebreyesus. "En travaillant en étroite collaboration avec
le ministère de la Santé et ses partenaires, nous
combattrons cette crise comme nous l'avons fait la
dernière fois", a-t-il ajouté, a l'annonce de la nouvelle
épidémie.

Le virus Ebola est apparu pour la première fois,
sur le sol congolais, en 1976.

SOURCE�:�AFP

BACTERIE - Le quadragénaire a été empoisonné par la
bactérie capnocytophagacanimorsus, qui peut
exceptionnellement provoquer un choc septique

chez l'homme…

Un habitant du Wisconsin ( ) a dû être
amputé en urgence après avoir été léché par un chien,
rapporte le ce mardi 31 juillet. Il a été
empoisonné par une bactérie présente dans la salive de
l'animal. Les médecins n'ont pas eu d'autre choix que de
l'amputer de quatre membres pour circonscrire l'infection.

Le jour du drame, Greg Manteufel, peintre
professionnel de 48 ans, avait été en contact avec huit
chiens différents, dont l'un des siens. Dans la journée, il a été

touché par de la fièvre et des vomissements. Le lendemain
matin, sa fièvre s'est aggravée, accompagnée d'épisodes de
délire. Sa femme a décidé de l'emmener à l'hôpital.Dans un
premier temps, les médecins ont tenté de le soigner en lui
administrant des antibiotiques par intraveineuse, en vain.
Des caillots s'étaient déjà formés, et ils bloquaient l'afflux
sanguin vers les extrémités, provoquant la mort des tissus.
Une semaine plus tard, Greg Manteufel avait déjà perdu
l'usage de ses jambes et de ses mains. Les médecins ont
décidé d'amputer les deux jambes et les deux mains pour
limiter l'infection et sauver la vie de leur patient.

L a e n c a u s e s e n o m m e
capnocytophagacanimorsus. Fréquemment présente chez
les chiens, y compris en bonne santé, elle est généralement
sans danger pour l'homme. Mais dans de très rares cas, elle
peut empoisonner le sang et provoquer un choc septique.
C'est ce qui est arrivé à Greg Manteufel. Lorsque les
médecins lui ont annoncé qu'il devrait être amputé, le
quadragénaire a accueilli la nouvelle « sans négativité » et
leur a demandé de « faire ce qu'[ils avaient] à faire » pour le
« garder en vie ».

Etats-Unis

Washington Post

b a c t é r i e
Un choc septique très grave

SOURCE�:�MSN.COM

ETATS-UNIS:�APRES�AVOIR�ETE�LECHE�PAR�UN�CHIEN,
UN�HOMME�EST�AMPUTE�DES�QUATRE�MEMBRES

LE�PAPE�FRANÇOIS�SOUHAITE�QUE�L'EGLISE
S'ENGAGE “DE�FAÇON�DETERMINEE"�A�ABOLIR
LA�PEINE�DE�MORT�PARTOUT�DANS�LE�MONDE

NOUVELLE�EPIDEMIE�D'EBOLA�EN�RDC:
LE�MINISTRE�CONGOLAIS�DE�LA�SANTE�SUR�PLACE
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